
 
ВОСПОМИНАНИЯ.  РТФ – ВМФ. 1949 – 1955 гг. 

(ЧЕРНЫШЕВ ЮРИЙ СТЕПАНОВИЧ) 
 

 
Лучшие годы своей жизни мне пришлось прожить на острове, да ещё и на Косой 

линии. Правда, остров этот называется Васильевским, а Косая линия вовсе не кривая, 
хотя по направлению не совпадает ни с одной из улиц или проспектом означенного 
острова. По ней ходили не только толпы курсантов, но и трамваи  №15 и №18, а также  
рабочие Балтийского судостроительного и Кожевенного заводов. 

   Когда в 1949 г. волей судьбы я попал в Ленинград, он мне не понравился: многие 
дома были с облезлой штукатуркой, их много осталось от войны, транспорта было мало 
(я удивлялся, глядя на то, как не только мужчины, но и женщины, в том числе 
раскрашенные и размалёванные, висели на подножках трамваев, держась за поручни  
одной рукой). На каждом пересечении нашего Большого проспекта с линиями стояли 
ларьки, где продавали водку в разлив и бутерброды. У себя в  Сибири я никогда не видел 
столько лысых мужчин. 

   Однажды ночью я шёл на междугороднюю телефонную станцию, чтобы 
позвонить домой. Это было зимой, стоял сильный мороз, И когда я вышел на 
Исаакиевскую площадь, и увидел этот величественный собор весь в инее, я был потрясён 
его красотой. С этого момента моё отношение к городу изменилось и, в конце концов, 
мои чувства переросли в огромную любовь к Ленинграду, и я до сих пор частенько 
мысленно шагаю по его проспектам, набережным и паркам. Конечно, для парня, 
приехавшего из далёкой Сибири и до этого не видевшего ничего подобного, Ленинград 
стал воплощением красоты. 

   Итак,  ЛВМУ – Ленинградское Высшее Мореходное училище, впоследствии,  
ЛВИМУ – Ленинградское Высшее Инженерное Морское училище им. адмирала С. О. 



Макарова, куда мы поступили в 1949 г. и окончили в 1955 г.  
По прибытии мы проходили медицинскую и мандатную комиссии,  сдавали 

приёмные экзамены. Здесь же   столкнулись с первыми трудностями. 
   Медкомиссия. Я физически был здоров, если не считать сломанного в детстве 

позвоночника, который неправильно сросся и причинял мне всю жизнь /и до сих пор 
причиняет/ сильные боли. Но это не  могло быть замечено медкомиссией. А вот один 
глаз у меня был 0,6, тогда как требовалось не менее 0,9. Потребовалось огромное усилие 
воли, чтобы мой глаз увидел нужную строчку. Врач несколько раз требовала 
экранировать то один глаз, то другой. Я ссылался на то, что надавил его, но она была 
опытной врачихой, и провести её было невозможно. И, тем не менее, я увидел нужную 
строчку, которую ни до, ни после этой комиссии я не видел. 

   Когда мы проходили осмотр у ЛОРа, то один парень из Бакинской  мореходки 
боялся зайти к врачу, т.к. плохо слышал, и просил кого-нибудь за него сходить на приём. 
Один из моих товарищей снял с меня китель (я приехал в стареньком кителе, в котором 
мой брат учился в своё время в речном техникуме) и пошёл к врачу. Тот (дед с бородой) 
его сразу раскусил, и товарищ выскочил из кабинета, схватил меня за руку и мы 
убежали. А парня из Бакинской мореходки повели к врачу, который прочистил ему  уши, 
и он стал нормально слышать. Этим парнем был Гриша Редькин. 

Его простили, а нас не нашли, хотя искали. 
   Экзамены. На экзаменах было плохо. С начало было сочинение. Писал я с 

ошибками. Но попалась тема по творчеству Пушкина, которого я любил? и кое-что знал. 
Я написал хорошее сочинение,  по оценке преподавателя оказалось лучшим на потоке, 
хотя там были ошибки. Но на устной литературе я мямлил и ничего толком по билету 
сказать не мог. Преподаватель развела руками, не зная, что делать: с одной стороны 
отличное сочинение, с другой  - плохой устный ответ. И сказала, что только из-за 
сочинения она ставит мне общую четвёрку. 

    Я надеялся на хорошую оценку по математике. Но в день, когда была 
письменная работа, я заболел, и пришёл на экзамен с температурой под 40. Конечно, я 
ничего не решил. И когда пришёл на устный экзамен, преподаватель сказал, что незачем 
мне сдавать, т.к. за письменную работу у меня явная двойка. Я объяснил ему, что был 
болен и попросил проверить меня. Он согласился и гонял меня по всей алгебре, 
геометрии и тригонометрии. Я ответил на все вопросы. И он тоже встал в тупик – с 
одной стороны двойка по письменной работе и явная пятёрка по устному ответу. Он 
принял такое же решение – ставлю тебе по письменной  - тройку, а по устному – 
четвёрку. Но это был уже провал, т.к. по конкурсу проходили только с двумя четвёркам и 
остальные должны были быть пятёрками. 

В это время в училище пришёл какой-то мичман – весь в медалях и с кортиком. Он 
зазывал ребят в Училище им. Фрунзе, где был недобор. Я решил, что домой не поеду, а 
пойду в  это училище.  Но когда закончились экзамены, и работала мандатная комиссия, 
в которую входил начальник училища Дятлов М. В., генерал-майор Леводянский -  его 
зам., секретарь комсомольской организации и др. Флаг – секретарь Кабировская в 
приёмной начальника сортировала ведомости  на две кучки. В одну складывала с 
пятёрками и двумя четвёрками, а во вторую – все остальные. Я стоял и смотрел на её 
работу, и когда увидел свою ведомость, которую она отбросила во вторую кучку, я взял 
её и переложил в первую. Она на меня зашумела, но т.к. торопилась, то не вынула мою 
ведомость, сгребла её с  другими и унесла на комиссию. Буквально через несколько 
человек выкликнули мою фамилию. Я браво зашёл, доложил, и мне начали задавать 
вопросы: откуда у меня китель, каким я спортом занимаюсь и т.д. Но в ведомости они не 



смотрели, т.к. им принесли уже отобранные. Однако генерал, у которого был полон рот 
золотых зубов, взял мою ведомость и начал рассматривать. Я подумал – всё, пропал! И 
пока он разглядывал, Дятлов М.В. сказал: «Ну всё, Вы приняты». Генерал сказал, что у 
меня в ведомости, но его не расслышали ,и он в сердцах бросил на стол мою ведомость. 
Я вышел и думал, что они вернут меня и выгонят, но всё обошлось, и я был зачислен в 
училище. 

   К тому времени у меня уже в кармане не было ни гроша, а нас направили на 
ремонт факультета, где я красил панели в коридоре. А я уже третий день ничего не ел. И 
первый раз меня накормили в обед первого дня ремонтных работ. 

   Вот так я стал курсантом РТФ ЛВМУ. Жили мы в экипаже, который 
располагался на 22-й линии, и находился на расстоянии 2-х трамвайных остановок от 
учебного корпуса. Косая линия тогда была покрыта булыжниками, и мы строем 
ежедневно по ним топали: утром на завтрак и учёбу, после обеда – в экипаж на 
послеобеденный сон, затем снова – в учебный корпус на самостоятельную подготовку, 
ужин, занятия и вечером – обратно в экипаж. За 5,5 лет на этих булыжниках мы 
натренировались в ходьбе очень хорошо. Я до сих пор удивляюсь молодым людям, 
которые по улицам шагают, как корова по льду. Несмотря на возраст и болезни, я и 
теперь могу идти неслышно. А ходили мы в «гадах» (сокращённо от «гавнодавы»), 
мощные, рабочие кирзовые ботинки. 

    
 
 
 
 

Экипаж состоял из двух больших зданий и котельной. Кубрики были разные – для 
старшекурсников по 10 – 12 коек, а для молодых до 50 и более. До сих пор, когда 
вспоминаю эти огромные кубрики, то чую запах, от которого делается дурно. Под утро 
войти с улицы в это помещение было не просто – слишком густой запашок стоял. Но 
ничего – ни один не задохнулся. 

   Жили мы, в основном, дружно и частенько устраивали различные хохмы. 
Особенно отличались в этом отношении Вовка Михайлов и Славка Пономарёв 
«пробирка». Они иногда устраивали «велосипед» – засовывали спящему товарищу 
бумагу между пальцами ног, поджигали её, и тот начинал дёргать ногами. Иногда у 



спящего брали «гады», и крепко  несколькими узлами их связывали, а узлы покрывали 
мочой. Утром товарищ зубами развязывал эти узлы. Иногда ночью дневальному 
становилось скучно, и он подходил к спящему, будил его и предлагал сходить в гальюн 
отлить. Один раз я наблюдал, как Валька Матвеев с таким предложением обратился к 
Коле Иванову. Реакция была мгновенной – Коля схватил свой «гад» и запустил в 
убегающего шутника с такой силой, что тот чуть было не упал. Коля был мощным 
парнем. 

   Бывало, когда  после отбоя шла проверка отсутствующих, Михайлов совал в 
розетку ножницы и свет везде гас. Бытовые условия нашей жизни были не плохие. 
Конечно, мы не могли равняться с училищем им. Фрунзе, которое тоже находилось на 
Васильевском острове и у нас бывали с ними стычки «больше словесные». Там всё 
было по высшему классу, а у нас патриархальная обстановка со слабой материальной 
базой, слабой дисциплиной. Помню, на 1-м курсе мы получали стипендию 50 руб. При 
этом минимум на 30% подписывались на займы и получали на руки 30 – 35 руб. Это 
было очень мало и мы, естественно, на транспорте (особенно по Косой линии) ездили  
«зайцами», выслушивая бесконечные претензии кондукторов. Не говоря уже о 
курильщиках, выпивохах и пр. 

   Но всё же дух патриотизма к  училищу у нас был высок. И все мы, конечно, были 
«а ля моряки». В брюки вшивали клинья и подметали клёшами асфальт на тротуарах. 
Помню, что у Михайлова ширина клёшей была 0,5 метра. У меня были одни из самых 
узких клёшей – 34 см. (при моём-то росте!). 

   Когда мы учились на 1-м курсе, была создана рота, куда кроме нас входили 
курсанты 5-го «выпускного) курса. Это были взрослые мужики, многие из которых 
прошли фронт. Они относились к нам как к детям (а это так и было), никогда нас не 
обижали и, естественно, нас никто не смел обидеть. Эти курсанты жили своей жизнью, 
не признавая никаких строгих порядков. Старшиной  роты был курсант по фамилии 
Козлов – Кононов. Я не помню ни одного случая, чтобы у них были какие-либо, мягко 
выражаясь, беспорядки. Авторитет Козлова – Кононова был железный… 

Среди курсантов нашего курса были такие, как я, обыкновенные десятиклассники, 
пришедшие из школы, но были и пришедшие из средних мореходок. Подготовка у нас 
была разная. Если мы были лучше подготовлены по одним дисциплинам, то они – по 
другим. Все ребята из средних мореходок были хорошо подготовлены по английскому 
языку и совсем не знали химии. А я в школе учил немецкий язык и для меня английский 
был очень трудным предметом. Однажды мы договорились с Толей Волковым о том, что 
он сдаст за меня «тысячи» по английскому языку, а я за него напишу контрольную 
работу по химии. На следующем занятии преподаватель по химии сказал, что он удивлён 
тем, как Волков написал контрольную работу, он не мог так написать. Потом добавил, 
что не будет сличать почерк т.к.  была допущена ошибка, которую мог сделать только 
Волков. Пронесло. А лекции по химии читал зав. кафедрой, который очевидно, понимал, 
что для нас химия далеко не профильный предмет, и так успокаивал курсантов: «Если вы 
на экзамене мне хоть что-нибудь ответите по билету, я поставлю вам 3 и  скажу вам 
спасибо. Если же вы ничего не ответите по билету, я все равно поставлю 3, и вы мне 
скажете спасибо». Но, к сожалению, он не дожил до экзаменов и скоропостижно 
скончался. 



 
   

Английский язык у нас преподавала «старушка Гобар». Но этот предмет некоторые 
знали даже хуже меня. Например, Витёк Шипилив. Он твёрдо знал только одну фразу: 
«Es it is». И однажды на уроке, когда Гобар спросила его о чём-то, Витёк выдал все 
слова, которые знал, без разбору. Старушка Гобар выкатила глаза и воскликнула: 
«Комрад Шипилов, что с вами»? На это Витёк твёрдо ответил: «Es it is». Мы все лежали. 

   Однажды на практических занятиях по электротехнике мы собирали схему 
запуска электромотора. И когда запускали один из моторов, возникал какой-то гул. 
Преподаватель проверил схему – всё правильно. Но при включении опять возникал гул. 
Оказалось, что наш хохмач «пробирка», прячась за спиной одного из нас, гудел. 

 
 
    
 



Сдавать экзамены нам помогала Валечка, секретарь нашего деканата. Она, когда 
печатала билеты, с силой пробивала номер билета, и его было хорошо видно с обратной 
стороны. Первым и на экзамен входили самые сильные курсанты, такие как Додонов, 
Чащин и др. Беря билет, они определяли номера билетов, лежащих сверху, и жестами 
передавали эти номера нам, стоявшим за дверью. Зная номера билетов и вопросы по ним, 
подготавливались «слабые» и уверенно шли на экзамен. 

   В училище существовало правило: когда курсант на экзаменах заваливал больше 
2-х предметов, его отчисляли за неуспеваемость, и отправляли служить в ВМФ. 
Однажды случилась беда и со мной. Из 5-ти я завалил 2-а предмета. Впереди ещё 3-и 
экзамена. Я висел на волоске. Тогда наш комсорг Вася Камаев и мой друг Витя Чащин 
набили мне морду. Конечно, не из-за того, что я получил по морде, я всё же сдал все 
экзамены и остался в училище. 

   Были и другие сложности. Не знаю почему, но меня невзлюбил преподаватель по  
технологии материалов. В результате я ходил к нему сдавать экзамен 5-ть раз. Я выучил 
весь предмет наизусть, а он всё выгонял меня. Я до сих пор помню в основных чертах 
доменный процесс, названия состояний чугуна (аустенит, ледебурит и т.д.). И под конец, 
сидя на экзамене, я слушал ответы других курсантов, и, когда кто-нибудь не мог 
ответить на какой-либо вопрос, я отвечал. Не было ни одного вопроса, на который бы я 
не мог ответить. И тогда только он поставил мне положительную оценку. Этому случаю 
я не могу дать объяснения до сих пор – такого издевательства над курсантом. 

   Был такой случай. Я плохо подготовился к экзамену по радиотехнике, и, решив, 
что это мой профильный предмет, и, несмотря на уговоры товарищей, я обратился к 
декану с просьбой перенести мне экзамен на осень. Он тоже посоветовал мне идти 
сдавать этот предмет, но я настоял, и экзамен был перенесён. Летом вместо отдыха 
пришлось штудировать радиотехнику. 

   Но наиболее интересное со мной приключилось на дипломном проектировании и 
на его защите. Я опять приехал из отпуска позже всех, и оставшиеся темы для диплома 
мне никак не подходили. Пришлось из этого скудного перечня выбрать тему по 
проектированию мощной антенны, выдвигаемой из подземного бункера. Но нигде не 
было литературы по такой теме. А мой руководитель (Уланов из НИИ № 8 ВМФ) выдал 
задание на электрический и радиотехнический расчёт и никакой помощи мне не оказал. 
Я отыскал в Академии им. Крылова дипломный проект на такую же тему. Я, конечно, 
содрал с него конструкцию и всю описательную часть. Мой предшественник взял за 
основу реально существовавший и работавший во время войны антенный комплекс 
немецкой 200КВТ станции «Мариум». 

   По окончании работы над проектом сообщил руководителю, чтобы он его 
проверил, а тот сказал, что он не сможет придти, и попросил принести ему черновик для 
проверки. И я, в нарушение правил по секретному делопроизводству, отнёс свою 
тетрадь. Ознакомившись с работой, он показал её своему начальнику антенного отдела 
НИИ, который сказал: «Или этот парень слишком хорошо соображает, или слишком 
хорошо списывает», и послал Уланова в Академию им. Крылова ознакомиться с работой 
моего предшественника. И хотя Уланов «не мог» найти время придти в училище хотя бы 
один раз, чтобы проверить мою работу, он нашёл время поехать в Академию (я в перечне 
использованной литературы указал работу того дипломника). В результате руководитель 
в своём отзыве на мой диплом написал, что курсант списал всё с указанного диплома, но 
всё же счёл возможным поставить мне положительную оценку (кажется-3). Когда из того 
же НИИ пришёл другой специалист (он не был антэнщиком) для рецензирования 
диплома, я не показал ему отзыв руководителя, а на его вопрос, что я считаю слабым 



местом своего проекта, указал ему на одно из самых сильных мест диплома. Он оценил 
работу на 5-ть и отметил, что по данному вопросу я слишком много внимания уделил 
расчёту заземления. Перед защитой наш зав. кафедрой антенных устройств А. А. 
Ферсман спросил меня, как я буду защищаться. Я ответил, что больше всех боюсь 
именно его – главного специалиста по антеннам. Он ответил, что я иду по его кафедре, и 
он заинтересован в том, чтобы я нормально защитился. И добавил, - будем защищаться 
вместе, смотри на меня. 

Зная отзыв руководителя диплома, на мою защиту, пришла вся наша группа, 
полагая интересным, как я буду выкручиваться. Кстати, председателем комиссии был 
капитан 1-го ранга из Петергофского училища – начальник кафедры антенных устройств. 
Сама защита проходила нормально. Был один вопрос, по которому, я было, поплыл. Но 
Ферсман задал наводящий вопрос, и я сразу сообразил, что надо говорить. Но когда 
капитан-лейтенант Воронин – секретарь комиссии зачитал отзыв руководителя, у членов 
комиссии вытянулись лица, и рецензия второго специалиста мало что изменила. 
Наступила полная тишина. 

   И меня прорвало. Я рассказал комиссии всё как было, не утаив даже того, что 
носил секретную тетрадь за пазухой на проверку в НИИ. А по существу отзыва сказал, 
что не считаю недостатком то, что использовал в дипломе опыт конструирования столь 
сложного сооружения, которое было использовано в боевых условиях, а наоборот 
считаю это своим достоинством. Кроме того, в задании на дипломное проектирование 
мне не было предписано разрабатывать конструкцию, а лишь произвести расчёты 
радиотехнические, электротехнические и конструктивные, что я проделал по 
имеющимся методикам, которые указаны в перечне литературы (это соответствовало 
действительности). А по заключению рецензента я легко обратил его указания на 
недостаток в свою пользу. 

   Комиссия ушла на совещание, а парни смотрели на меня, как на чудо. Богорад 
при этом сказал: «Ну, ты нахал»! Комиссия поставила мне за диплом пятёрку!!! Как мне 
потом сказал Воронин – в основном за защиту. 

   Но училище – есть училище. Там не только учатся, как в любом ВУЗе, но и 
живут многогранной жизнью в единой семье. Занимались строевой подготовкой, 
спортом, художественной самодеятельностью, ходили на танцы, выпивали, распевали 
песни и пр. Что касается строевых занятий, то их проводили на площади перед Дворцом 
культуры им. Кирова, который находится недалеко от училища. Я вспоминаю, как 
выходили на строевые занятия курсанты училища им. Фрунзе. Когда они проходили по 
Большому проспекту В.О., все прохожие останавливались и с восхищением  смотрели на 
строй прекрасно марширующих курсантов, под бой барабана, палочки от которого были 
в руках большого мастера. 

   Наш строй был значительно хуже. Мы не были столь хорошо одеты и 
оттренированы, у нас не было профессионального барабанщика. Но зато мы в строю 
пели залихватские песни, иногда со свистом. Одну песню «строевую» я  попытаюсь 
воспроизвести: 

Люблю я шумные долины, долины, 
Люблю я голубой простор. 
Там хорошо лежать с любимой, с любимой, 
И слушать птиц весёлых разговор 

Припев 
Там соловей в кустах поёт, 
Он соловьиху к сердцу жмёт, 



Там филин сову обнимает, 
Обещает, знай, обманет, 
Замуж не возьмёт. 
Там пьяный заяц ждёт лису, 
Она с бобром давно в лесу. 
Дают там жизни 
Зверь - зверюшке, рак - лягушке, 
Кум - куме, Ванюшка - Нюшке, 
Муж - жене при Луне, 
Кто на ёлке, кто под ёлкой,  
А мы на траве. 
 
Нам места в жизни очень мало, мало, 
И мы всегда кого-то жмём. 
Так выпьем же, друзья, бокалы, бокалы, 
И снова на то озеро пойдём. 

Припев 
Пели мы и хорошие строевые песни, в том числе одну из любимых нами «Ласточку 

– касаточку» со свистом. Главным свистуном был ваш покорный слуга. Особенно 
запомнился случай, когда мы приехали на практику в Архангельск и толпой шли по 
городу, распевая «Ласточку – касаточку» со свистом. Люди выбегали на улицу, 
высовывались из окон и смотрели на это поющее чудо. 
 
 

 

Чернышов Юрий Степанович - капитан 1 ранга, районный инженер военных 
представительств МО, г. Новосибирск. 
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